
! ! ! !“中国有些医院和医生拒绝为艾滋病
病毒感染者和艾滋病人治病，原因可能来
自两个层面。”北京佑安医院医生张可说，
一是国家规定他们在定点医院治疗，导致
综合性医院天然认为就得让他们转到定点
医院去；二是医生也有天然恐惧的心理。
“了解不意味着不害怕。我和很多医生

聊过，他们非常恐惧，大部分人自己虽然不
歧视，但怕朋友、病人不能接受。还有些人以
为为艾滋病人治病，需要特殊的防护措施，
事实上没有，埃博拉和非典国际上有指导的

防护措施，但对艾滋病没有，它的防护措施
和为乙肝、丙肝病人治疗时是一样的。”

张可认为，拒诊现象不是一时能杜绝
的问题，他建议从两个途径，逐步推进：

一是艾滋病定点的传染病医院逐渐提
升诊疗能力，向综合性医院过渡。“传染病
医院是上世纪六十年代的产物，现在已经
过时了，应该在医疗范围上有所调整。”定
点医院科室多了之后，也不需要无奈地让
艾滋病人到其他医院去治疗了。

二是鼓励综合性医院为艾滋病人治

疗，现在北京协和医院、哈尔滨医科大学等
都在为艾滋病人治疗，慢慢地在医院内部
形成环境气候，就能淡化定点医院才能为
艾滋病人治疗的意识。

中国疾病预防控制中心性病艾滋病防
治中心主任吴尊友此前表示，我国每年都
会发生艾滋病职业暴露事件，也就是特殊
职业者不慎接触带艾滋病毒的血液，平均
每年约 !""#$""起，但是如果在职业暴露
事件发生后的 %&小时内服用抗病毒药物，
可阻断艾滋病病毒感染。

全国艾滋疫情
呈低流行状态
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! ! ! !今天是第%$个世界艾滋病日，也是一年
一度艾滋病话题集中关注的日子。

在刚刚过去的这个周末，天津海河之星
艾滋病感染者工作组官方微博向'天津市河
西区人民法院发了一封公开信，就天津艾滋
病病毒感染者晓峰肺癌手术被拒诊诉讼案受
理(年零)个月未开庭审理发起呼吁。

艾滋病患者患其他疾病，特别是需要手
术时，到普通医院就诊被拒，是多年来困扰艾
滋病患者最大的痛苦之一。他们寄希望于这
一案———在艾滋病患者的圈子中被看作“中
国艾滋病患者就医歧视第一案”———认为它
的进程或判决结果影响着他们的未来。

修改病历求生存
晓峰事件是%"(%年底最热的话题之一。
%"(%年((月，晓峰患肺癌住进天津市肿

瘤医院，因艾滋病病毒（*+,）检测结果呈阳
性，让他失去了在肿瘤医院手术的机会。医生
建议他转院手术。

晓峰转到北京专门定点收治艾滋病病毒
感染者的北京地坛医院求治，但地坛医院没
有胸外科，不具备做肺癌手术的资质。

回天津后，晓峰又找到第三家医院，在入
院上交病历时，他将艾滋病阳性检测结果覆
盖后上交，逃避血检。((月(%日，顺利在天津
一所三甲医院手术。

这件事由前天津海河之星艾滋病感染者
工作组负责人李虎（已去世）发布在微博上，
得到李克强总理的关注，他立即专门给卫生
部主要负责同志打电话，要求卫生部门采取
切实措施，既要保障艾滋病病人接受医疗救
治的权利，不得歧视，又要保障接触救治艾滋
病病人的医务人员自身安全。

%"(-年初，晓峰就天津肿瘤医院拒诊一
事向天津市河西区人民法院提起诉讼，至今
没有开庭审理。晓峰的律师刘巍说，自己前几
个月和主审法官联系过，他说这是艾滋病人
就诊歧视首例，所以一直在研究，但研究什么
法官不肯透露。

天津海河之星艾滋病感染者工作组负责
人小何说，那么多艾滋病人没有因就医歧视去
起诉，原因之一是被拒诊的过程中拿到证据较
难，二是感染者担心隐私暴露，三是卫生部虽
然出台了专门的法律法规，又有首问诊负责制
等，但仍然被拒诊，很多人已经失去信心。

公开信中呼吁：依法开放审理此案，让法
律成为维护艾滋病病毒感染者就医权的最后
一道保障。截至目前，天津河西区人民法院官
方微博尚未公开回应。

面对伦理的诘难
年轻的晓峰不愿意面对媒体，不接受当

面采访，就连电话采访也经过一番思虑。他不
愿意提到艾滋病，只想过一种平静的正常生
活。他性格内向，这两年来也没有参与任何与
艾滋病相关的公益活动，与他当年愿意公开
自己的经历，大相径庭。

艾滋病人公开每一件隐私，尤其是这样
的行为，需要足够的勇气，因为必然面对伦理
的诘难。但他一想到可以为推动社会更多地
理解和接受艾滋病患者，犹疑的声音里立刻
透出一丝轻快和喜悦，这和当年做决定时如
出一辙。
“手术后，我再也没有见过那些医生，我

想他们一定会对我有想法，但我心里真的很
感激他们。”术后，晓峰的父亲立即告诉医院，
请参与手术的医护人员立即服用抗病毒药
物，避免感染。

回想当时的无奈之举，晓峰一声苦笑说：

“没办法，不手术就没命了。”成功手术之后的
两年里，晓峰坚持服用药物，身体状况很好。

北京佑安医院医生张可对伦理上的指责
不以为然。他说：“从医疗角度讲，在不知情的
情况下为艾滋病病毒感染者手术，有多危险
呢？国际卫生组织并没有对艾滋病病毒感染
者手术有特殊防范的指导意见，这说明它不
需要，对艾滋病人的手术和其他人是一样的
防护；从病人角度讲，不做手术就是死，怎么
办？谁都有求生的本能，很多艾滋病人都会采
取这个办法，有时候也可以理解。”北京佑安
医院也是一家艾滋病病毒感染者就医定点医
院，张可医生(!年来为艾滋病人志愿服务，曾
多次赴河南艾滋病村调查、送医。

有的方法不便公开
了解当年晓峰事件的全过程、李虎的好

友孟林，是中国艾滋病病毒携带者联盟秘书处
协调员，他今年!"岁，%"年前感染艾滋病毒，为
各地艾滋病人服务已十余年，帮助过许多被拒
诊的艾滋病患者，深知其中的痛苦和无奈。
“大家为了获得治疗，有很多方法，有些

可以公开交流，有些不便，因为可能在伦理和
法律的边缘上游走。但在我看来，求生无罪。
因为他面临的困难不是医学的无奈，而是机
制的缺陷造成的。”
《艾滋病防治条例》（%"".年国务院第&!$

号令）第四十一条规定：“医疗机构不得因就
诊的病人是艾滋病病毒感染者或者艾滋病病
人，推诿或者拒绝对其其他疾病进行治疗。”

晓峰事件公开并得到李克强总理的关心
后，天津市卫生局表示，经初步调查核实，肿
瘤医院存在推诿病人问题，依据《艾滋病防治
条例》和有关法律法规进行严肃处理，追究相
关人员责任。

孟林说，艾滋病毒感染者患其他疾病在
就诊时，尤其是手术前，被悄悄地进行*+,检
测，这本身就是违反《艾滋病防治条例》的“国
家实行艾滋病自愿咨询和自愿检测制度”。检
测呈阳性后，医院往往以各种理由拒诊，建议
病人转院。虽然《艾滋病防治条例》要求艾滋病
毒感染者和艾滋病病人在就医时，将感染或者
发病的事实如实告知接诊医生，但在这艾滋病
毒感染者和病人来说，几乎等于自断生路。
“在所有医院和医生都不愿作为时，让一

个走投无路的人守住伦理的底线，这是什么
逻辑？”孟林质疑。

友好医院友好医生
通常情况下，艾滋病病毒感染者和艾滋

病人患其他疾病去综合性医院就医，特别是需
要手术时，往往被建议到当地指定医院就诊，
但这些医院没有专科医院的医疗设备和水平，
有的连资质也无，无法提供及时的治疗。

孟林说：“基本上是各地被拒的跑到北京
来，再到佑安医院和地坛医院，很多被拒诊的
病人跑了十几家医院，家财散尽，艾滋病人要
治点病，花上别人("倍的钱，还得不到救治。”

有了网络，艾滋病人会在网上诉苦，寻求
帮助。有时候，孟林为他们指点去找北京“友

好医院的友好医生”，“就是十几年来积累下
来的信息，知道哪家医院的哪个医生愿意给
咱们看病。”前不久陕西一个%"多岁的艾滋病
患者视网膜脱落，到处跑找医院要手术都被
拒诊，上个月孟林把他接到北京来，找一个眼
科专科的“友好医生”为他做了手术，现在恢
复得很好。
“但友好医生不多，北京和天津加起来也

就几十位，而且不愿意对外讲，他们有单位、
病人、朋友和家人的压力。”孟林说，这也可以
理解，友好医生大都留学回来，觉得为艾滋病
人手术很正常，但手术是个团队的事，说服整
个团队就困难了。再者，手术的条件要医院提
供，医院也有他的要求。

要让张可医生回答一些医院和医生对艾
滋病人的排斥，他说：“那都来自内心莫名其
妙的恐惧。”

艾滋病人手术难盼早日破题
今天是世界艾滋病日!!"#感染者就诊问题浮出水面

国际上对艾滋病人诊疗防护等同乙肝
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! ! ! !今天是世界第 %$个世界艾滋病日，今年的
活动主题仍为“行动起来，向‘零’艾滋迈进”。
国家卫生计生委副主任王国强在昨日举行的艾
滋病主题宣传中介绍，我国自 ()/!年发现第一
例艾滋病病人以来，截至今年 ("月底，报告现存
活的艾滋病感染者和病人已达 &)0$万例，死亡
(!1&万例。
据介绍，目前我国疫情主要呈现四个特点：一

是全国疫情整体保持低流行状态，但部分地区流
行程度较高；二是经静脉吸毒和经母婴传播降至
较低水平，经性传播成为主要传播途径；三是各地
流行模式存在差异，中老年人、青年学生等重点人
群疫情上升明显；四是存活的感染者和病人数明
显增多，发病人数增加。
上海市卫生计生委的数据显示，上海市今年报

告的艾滋病病人和死亡病例继续呈现减少趋势。
艾滋病是全球面临的重大公共卫生问题。我

国高度重视艾滋病防治，颁布了《传染病防治法》
《艾滋病防治条例》等法律法规，出台了“四免一关
怀”政策，形成了比较完善的法规政策体系，形成
了布局合理、遍布城乡、功能完善的艾滋病防治服
务网络。艾滋病患者病死率逐步下降，全国疫情保
持在低流行水平。 简文


